

Ist SD noch ein Tanz? Is Square Dance still a Dance?

Klaus Kietzmann

Kuntry Kuzins SDC, Wiesbaden

und / and EAASDC Honorary Lifetime Member

In November Bulletin 2017 on page 35ff. you can read my article about "Wiesbaden dancing" in which I referred to the dance program at the Wiesbaden dancing days ranging from Aikido to Zumba. As a response I received a comment from an Aikido fighter who wanted to make a point on the fact that Aikido is not a dance. On the contrary, the Wiesbaden school for Aikido offering Aikido workshops was advertising with the slogan "Aikido – the dance-like martial art". Of course, one can discuss endlessly about what is a dance or dance-like or a sashaying movement.

Some even say that Square Dance is a dance only because people are moving to playing music. Anyway, who is nowadays still moving to the beat of the music? Who really knows how many beats a call requires according to the definition? This isn't taught in current classes anymore (except for Grand Square). And former ECTA President Kenny Reese encouraged his students with the words "Square Dance is only walking to music." Caller Helmut Reitz wrote in the Bulletin of Dec 2007: "After all it is Square DANCING – and not hopping, yelling or doing exercises."

On the other hand, Round Dance, Contra Dance, Clogging and Line Dance are beyond doubt real dances because dancers move accordingly to the beats of the music.

What is a dance?

Wikipedia defines dance as a rhythmic motion sequence which is executed to music or rhythmic sounds. According to Wikipedia dance is the translation of inspiration (music and/or rhythm) into motion. Dancing is a ritual, a tradition, an expressive art form, a profession, a sport, a therapy, a form of social interaction or simply an expression of feelings.

Nach meinem Veranstaltungsbericht zu „Wiesbaden tanzt“ im Bulletin November 2017 S. 35ff., in dem ich auf das Tanzangebot bei den Wiesbadener Tanztagen von Aikido bis Zumba hingewiesen hatte, erhielt ich ein Leserecho von einem Aikidokämpfer, der Wert auf die Aussage legt, dass Aikido kein Tanz sei. Die Wiesbadener Schule für Aikido, die den Aikido-Workshop anbot, warb dagegen im Programmheft mit dem Slogan „Aikido – die tänzerische Kampfkunst“. Es lässt sich nun trefflich diskutieren, was ein Tanz, was tänzerisch und was eine tänzelnde Bewegung ist.

Manche Menschen behaupten ja auch, Square Dance sei ein Tanz, nur weil sich dabei Menschen bewegen, während gleichzeitig Musik gespielt wird. Wer bewegt sich denn heute noch im Takte der Musik? Wer weiß noch, in wie vielen Takten ein Call laut Definition ausgeführt werden soll? Dies wird ja auch nicht mehr in aktuellen Classes unterrichtet (mit Ausnahme von Grand Square). Und der frühere ECTA President Kenny Reese ermunterte mal seine Students mit dem Hinweis: „Square Dance ist nur Laufen zur Musik.“ Der Caller Helmut Reitz schrieb im Bulletin Dez. 2007: „Schließlich heißt es Square DANCE – also TANZEN und nicht Hüpfen, Schreien oder Gymnastik.“

Round Dance, Contra Dance, Clogging und Line Dance sind dagegen unstrittig ein Tanz, denn dabei bewegen sich die Tänzer regelmäßig im Takte der Musik.

Was ist ein Tanz?

Wikipedia definiert Tanz als (rhythmischen) Bewegungsablauf, der zu Musik oder rhythmischen Geräuschen ausgeführt wird. Laut Wikipedia ist Tanz die Umsetzung von Inspiration (meist Musik

The (German) **Duden** defines dance as “[controlled] sequence of body motions which is executed according to music or any other acoustic rhythm (such as beats, stomps or similar).”

There is a huge variety of dance forms. **Wikipedia** says that many martial arts have motion sequences like dance sequences showing especially in stylized contests as Kata. Due to that similarity slaves developed the martial art Capoeira camouflaged as dance accompanied by music.

Brockhaus says: Dance is measured motion (rhythm) and a movement accompanied with a certain mode of expression.

By the way, there is a non-fiction book by Sandra Brenscheid called “Karate is Dance: what martial artists can learn from dancers”. Many techniques in Karate are amazingly like the techniques of motions in ballet.

Wikipedia indicates that dancing as a sport stimulates the built-up of muscles, motoric functions, co-ordination and equilibrium sense. The successful learning, planning and implementing of complex motion sequences generates self-confidence and supports a healthy relationship to the own body.

By the way, in contrast to dancing there is walking or running (an important hint for the many “running” Square dancers).

Translated by Claudia Burger



und/oder Rhythmus) in Bewegung. Tanzen ist ein Ritual, ein Brauch, eine darstellende Kunstgattung, eine Berufstätigkeit, eine Sportart, eine Therapieform, eine Form sozialer Interaktion oder schlicht ein Gefühlsausdruck.

Und der **Duden** definiert Tanz als „[geordnete] Abfolge von Körperbewegungen, die nach einem durch Musik oder eine andere akustische Äußerung (wie Schlagen, Stampfen o. Ä.) hervorgebrachten Rhythmus ausgeführt wird.“

Es gibt eine nur schwer überschaubare Fülle an Tanzformen. Bei **Wikipedia** steht: Kampfsportarten weisen viele Bewegungsabläufe auf, die Tanzbewegungen sehr ähnlich sind; besonders deutlich zeigt sich dies in stilisierten Kämpfen wie der Kata. Aufgrund dieser Ähnlichkeit wurde die von Sklaven entwickelte Kampfsportart Capoeira als musikalisch unterlegter Tanz getarnt.

Brockhaus definiert: Der Tanz ist eine abgemessene Bewegung (Rhythmus) und ein mit gewissem Ausdruck verbundener, mit Musik begleiteter Gang.

Übrigens gibt es von Sandra Brenscheid das Sachbuch „Karate ist Tanz: Was Karatesportler von Tänzern lernen können“. Viele Karatetechniken seien in der Bewegungsausführung den Techniken im Ballett verblüffend ähnlich.

Wikipedia weist darauf hin, dass Tanzen als **Sport** Muskelaufbau, Motorik, Koordination und Gleichgewichtssinn fördert. Das erfolgreiche Erlernen, Planen und Umsetzen komplexer Bewegungsabläufe bilde Selbstvertrauen und unterstützt ein gesundes Verhältnis zum eigenen Körper.

Das Gegenteil von tanzen ist übrigens gehen bzw. laufen. (Ein wichtiger Hinweis für die vielen „rennenden“ Square „Dancer“).